



RCFBOSI

Columnas de opinión

Martín Muñoz Lagos

90 años de Pablo Neruda

El 12 de julio de 1904 nació en Parral un niño llamado Neftalí Ricardo Reyes Basoalto, hijo de un conductor de trenes llamado José del Carmen Reyes y de una maestra primaria llamada Rosa Neftalí Basoalto. Así podría comenzar un cuento que narra la vida del poeta chileno Pablo Neruda, Premio Nacional de Literatura de 1945 y Premio Nobel de Literatura de 1971.

Neruda nunca olvidó su sencillo origen, el hogar modesto que lo cobijó, los amigos roncros y alegres de su padre, cuando volvían de las largas travesías por los rieles brillantes de los ferrocarriles. Como a su madre no la alcanzó a ver con los ojos del sano entendimiento, admiraba a su padre su tremenda vitalidad y su hondo sentimiento de la vida y el trabajo:

"Capitán de su tren, del alba fría, / y apenas despuntaba el vago sol, / allí estaba su barba, / sus banderas / verdes y rojas, listos los faroles, / el carbón de la máquina en su infierno, / la Estación con los trenes en la bruma / y su deber hacia la geografía."

A don José del Carmen Reyes no le gustaba tener un hijo poeta, un niño pálido y sombrío que escribía día y noche sobre las hojas invitadoras de sus cuadernos escolares. Sin embargo, cuando el hijo marchó hacia la Universidad de Santiago, el padre duro le mandaba de regalo las capas que los ferroviarios usaban para las largas noches del invierno y que Pablo Neruda puso de moda entre los jóvenes poetas de su tiempo entre la bohemia y la poesía.

Neruda le tuvo siempre un tremendo

respeto a su padre. En su libro "Donde nace la lluvia", de su colección de "Memorial de Isla Negra", escribe su poema "El padre", en cuyas melancólicas estrofas habla del autor de sus días con noble evocación y que finaliza en tres versos admirables: "... un día con más lluvia que otros días / el conductor José del Carmen Reyes / subió al tren de la muerte y hasta ahora no ha vuelto."

Desde Parral, padre e hijo emigraron al sur, al mojado Temuco de los vendavales. En Parral quedó la madre muerta y José del Carmen Reyes casó en segundas nupcias con Trinidad Candia Marverde, a quien Pablo Neruda nunca pudo decirle madrastra y a quien le ha dedicado uno de sus más hermosos trabajos.

Cuando la Ilustre Municipalidad de Parral declaró hijo ilustre a Pablo Neruda, el poeta estampó en su libro de oro estas palabras

que lo identifican: "Mi corazón tiene raíces en Parral. Aquí duermen mis muertos. Saber de estas tierras y estas viñas quiso tener mi poesía. Vuelvo a verlo a través del cristal del mundo que recorrí y me siento orgulloso de haber nacido aquí, entre gente sencilla y fuerte. Gracias a quienes me hicieron volver al cariño de mi tierra."

A noventa años de su nacimiento, Pablo Neruda continúa viviendo después de su muerte, ocurrida un tormentoso y distante 23 de septiembre de 1973. Primavera y veranos, otoños e inviernos se han sucedido desde entonces y su nombre sigue en el corazón de los libros y en el recuerdo de sus habitantes, chilenos y chilenas que vibran con las líneas magistrales de su gran poesía.

**Neruda nunca
olvidó su sencillo
origen, el hogar
modesto que lo
cobijó**

90 años de Pablo Neruda [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

90 años de Pablo Neruda [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile